



## Zweites Kapitel.

### Die Mobilmachung.

Die Nachrichten, welche der Förster aus der Stadt mitgebracht hatte, bestätigten sich. Die Mobilmachungsordre war wirklich erschienen, und zwar für alle Provinzen des weiten Preußenlandes. Bei sämtlichen acht Armeekorps wurden die Reservisten und Landwehren eingezogen und dadurch der Friedensstand der Heeresmacht auf das doppelte und dreifache erhöht. Überall, am Rheine wie an der Weichsel, von der Ostsee bis zu den Sudeten hinauf, eilten die kräftigen Sünglinge und Männer nach den Städten, wo sie eingekleidet und ihrer weiteren Bestimmung entgegengeführt werden sollten. Da in Preußen jeder gesunde Mann wehrpflichtig und, wenn die Not es fordert, zur Verteidigung des Vaterlandes berufen ist, so gab es keinen Stand und kein Lebensverhältnis, von den höchsten bis zu den niedrigsten herunter, die nicht durch jenen allgemeinen Ruf zu den Waffen betroffen worden wären. Der Beamte und Bürger, der Bauer